

# EXTREMADURA

DIARIO CATOLICO

Año XV

Cáceres, Jueves 21 de Abril de 1938. - II Año Triunfal

Núm. 4.487

## El deber social de trabajar

En un Estado Cristiano bien organizado, el trabajo constituye un deber social, obligatorio para todos los ciudadanos no impedidos. Por lo tanto, no puede permitir en su seno esa lacra social, producto del capitalismo liberal, del *señorismo*, cultivador de todos los vicios, y carga muerta sobre la economía nacional. Mal grave es éste en España, donde la aspiración máxima de muchos es poder llegar a vivir sin trabajar, tanto por la comodidad material de un buen vivir, como por la satisfacción espiritual de un orgullo mal fundado, por basarse sobre un error anticristiano. En la Nueva España, ha de trocarse este criterio, y el orgullo será el del trabajador, y el mal mirado socialmente, aquel que viva sin trabajar, privando a la Patria del tributo obligatorio y honroso de su esfuerzo.

Muy acertadamente mantiene el concepto antes expuesto, el Fuero del Trabajo cuando dice en su Base I, punto 5: «El trabajo, como deber social, será exigido inexcusablemente, en cualquiera de sus formas, a todos los españoles no impedidos, estimándolo tributo obligado al patrimonio nacional».

Desde el mandato de Dios en el Génesis: «Comerás el pan con el sudor de tu frente», hasta la célebre frase de San Pablo Apóstol en su Epístola a los tesalonicenses: «si alguno no quiere trabajar, tampoco coma», las Sagradas Escrituras, y, sobre todo, la predicación de Jesús, están llenas de fustigaciones contra la ociosidad, justificadas siempre, no solo por ser ella la fuente de todos los vicios, sino porque se opone a la Ley de Dios.

Los bienes naturales se han dado en abundancia a la Humanidad, para que todos los hombres obtengan de ellos los productos necesarios para su digno mantenimiento. El esfuerzo necesario para esta obtención de los frutos, es el trabajo, y todos los hombres han de cooperar a aquel resultado. Y aquellos bienes se han distribuido entre los hombres, no solo para que se disfruten en provecho propio, sino, principalmente, para facilitar el trabajo sobre ellos y sea más próspero el resultado en beneficio del bien común y de la sociedad. En esto se fundamenta la afirmación cierta y justa, de que el único propietario es Dios, y los que tal título pueden ostentar sobre una porción de bienes, son, exclusivamente, meros administradores de ellos, con la obligación de conciencia de hacerlos producir en beneficio de la sociedad y de los hombres en particular.

El bien común, pues, y quien lo representa y encausa, la Patria y el Estado, exigen ineludible e inexcusablemente a todos y cada uno de los ciudadanos no impedidos, el deber de trabajar, como «tributo obligatorio al patrimonio nacional».

Aparte de esta fundamental, que queda expresada, hay más razones que justifican la obligatoriedad del trabajo; y entre ellas, sobresale, la consideración de que el trabajo es el único medio de subvenir a las necesidades de los hombres. Por imperativo categórico de su naturaleza, el hombre ha de satisfacer, más o menos cumplidamente, sus necesidades físicas, intelectuales y espirituales. Los medios para satisfacer estas necesidades que constantemente y a toda hora le acucian y reclaman, los encuentra el hombre solamente, arrancando a la Naturaleza los productos de ella, con esfuerzo, con trabajo. En una sociedad civilizada, este esfuerzo ha de estar organizado y jerarquizado, tanto para evitar la anarquía del esfuerzo muy individualizado, como para atender, con una racional distribución del trabajo, a las múltiples necesidades individuales y sociales.

La Nación, todo orgánico que el Estado encabeza y orienta, necesita del esfuerzo de todos para obtener una benéfica prosperidad económica, y todos, cada uno en su puesto, han de cumplir este deber social e individual. Sería absurdo y contra toda razón, que un grupo más o menos numeroso de ciudadanos en condiciones de trabajar, se consideraran exentos de este deber y con derecho a disfrutar de los bienes que la Nación y el Estado, es decir, la Sociedad, les proporcionan con el trabajo de los otros.

Vivir sin trabajar, pudiendo hacerlo, es un delito social. Esta obligatoriedad del trabajo se sublima y exalta, cuando es servicio a la Patria, pero servicio heroico, desinteresado y abnegado; es decir, gratuitamente prestado y poniendo en él un sentido y entusiasmo superior al trabajo que realizamos en nuestro provecho particular. Así lo define el Fuero del Trabajo, en el punto 6.º de su Base I: «Servicio es el trabajo que se presta con heroísmo, desinterés o abnegación, con ánimo de contribuir al bien superior que España representa».

EDUARDO JIMENEJ DEL REY

## Se ha dado cima a la total ocupación del Valle de Arán

### Ha seguido hacia el sur el avance en la provincia de Castellón

#### Nuestras tropas han ocupado las líneas avanzadas de los rojos en el Parque del Oeste

#### Parte oficial de guerra

En el día de hoy ha quedado completamente ocupado por nuestras tropas el valle de Arán, habiéndose llegado a los dos puertos franceses de Pont du Roy y el Portillon.

En el sector de Benasque se ha efectuado un reconocimiento hasta Hospital, encontrando armamento abandonado por el enemigo.

En el sector de Castellón se ha logrado avanzar varios kilómetros hacia el Sur, venciendo la resistencia opuesta por el enemigo. Se han hecho 387 prisioneros.

En el frente de Madrid varios intentos de ataque del enemigo han sido rechazados, siendo el enemigo perseguido por nuestras tropas en el Parque del Oeste, consiguiendo los nuestros ocupar gran parte de la línea avanzada de los rojos.

Salamanca, 20 de abril de 1938. Segundo Año Triunfal.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### De la España roja

### Hernández comisario político de la zona separada de Cataluña

#### En unas octavillas se pide el procesamiento de Prieto

Madrid.—El «mariscal» Miaja comunicó a los periodistas que había sido designado Jesús Hernández para representar al gobierno de Barcelona en la zona de Madrid.

Figurará en esta con el nombre de Comisario político de la zona separada de Cataluña.

SIN NOTICIAS DE IMPORTANCIA

Madrid.—Miaja al recibir a los periodistas les dijo que la jornada ayer en su zona había transcurre sin novedad.

Es decir que para el «mariscal» parece de importancia la caída de Aliscola y Santa Magdalena y que nuestras tropas estén ya a 50 kilómetros de Castellón.

En efecto: poca importancia puede tener para Miaja, que se refirió a decir que la separación de Cataluña del resto de la zona era un incidente de la jornada, carente por completo de interés.

LAS RADIOS DE BARCELONA

Barcelona.—Tanto Unión Radio como Radio Asociación Catalana, transmiten ahora pocas noticias en sus emisiones y se pasan el día lanzando apremiantes llamamientos al «proletariado» para que defendan el territorio catalán, y emitiendo noticias del extranjero.

PIDEN EL PROCESAMIENTO DE PRIETO

Barcelona.—Circulan estos días unas octavillas que se creen inspiradas por la C. N. T. y en las que se pide el procesamiento de Prieto, motejándole de traidor y de haber querido entregar Cataluña a los «faciosos».

También acusan a Negrín de estar protegiendo al famoso ex-ministro de Defensa Nacional.

SIN BILLETE DE VUELTA

Perrignan.—Continúa el paso de centenares de automóviles de lujo con los familiares de los dirigentes rojos.

Por esta vez no realizan un viaje de turismo ni van a situar los fondos robados; se les ve en el rostro que viajan sin billete de vuelta.

celebraron con grandes concentraciones en la plaza de Riolinto.

Bilbao y el acto de dirigía la palabra

#### Crónica de guerra

### En San Carlos de la Rapita ha hecho el enemigo alarde de su ferocidad y cobardía

#### Contrastando con la generosidad del Caudillo, que ofrece el perdón a los que quieran venir

Por el Tebib Arrumi

Día de descanso ha sido este de hoy. Al menos durante la mañana, porque durante la tarde, para el cronista, en su afán de recorrer los distintos sectores, tan distanciados entre sí, supone una tarea y penoso recorrido.

Aunque este descanso es siempre relativo, porque también hoy las tropas de Navarra han seguido operando para lograr sus objetivos, logrando la ocupación total del Valle de Arán, llegando hasta los puertos de Pont du Roy y Portillon. Por otro sector han seguido los avances de otras columnas de estas fuerzas.

Pero ocurre que como nuestras tropas están y nos tienen acostumbrados a obtener ruidosos triunfos diariamente, cuando llega una de estas jornadas, en que apenas si se opera, aunque se logren los objetivos propuestos, parece que ha sido jornada de calma.

Contrasta, sin embargo, la conducta de nuestras tropas con la de los rojos, que en San Carlos de la Rapita han alardeado de ferocidad superior y rayana en la locura, sin distinción entre las víctimas, ensañándose con toda clase de personas y sin distinguir, además, entre edad ni sexo. Junto a la vieja colgada por la cintura a un árbol, nos encontramos con la madre asesinada en presencia

de su esposo y de sus hijas pequeñas. Muerto el marido, los bárbaros obligaron a los niños indefensos a clavar sus manos en la tierra para abrir sus propias fosas y abrir luego la de la madre también.

Pero no quiero seguir narrando esto, que produciría espanto en el mundo entero y habrá de asombrarle cuando conozca todos los detalles de la crueldad marxista y servirá, además, para herir más el corazón de los españoles, que sienten y se horrorizan con la narración de estos delitos, jamás oídos.

Contrasta esto con la generosidad del Caudillo, como se ha visto en el último discurso de ayer, en el que manifiestamente ofrecía el perdón a todos los que, arrepentidos, quieran llegar a nuestra zona para cobijarse bajo la bandera de la Patria.

Pero no sirve ni hay nada que pueda contenerles, porque son hienas que asombrarían al mundo y a los pueblos más salvajes. Es cierto que en las filas Rojas existen muchos que combaten a la fuerza; pero es también tristemente cierto que muchos forman pandillas de asesinos profesionales reunidos en cuadrilla, que se dedican a asesinar sin miramientos.

Por eso sentimos más ansias de que se termine la guerra, no por lo que en la lucha pudiera encontrarse de sufrimiento, no, sino por la sangre que los malvados vendan verter ensañándose en víctimas inocentes.

### ¡ARRIBA ESPAÑA!



## LA SEÑORITA Ascensión Muñoz Higuero

falleció el día 19 de Abril de 1938

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P.

Sus desconsolados padres, los Excmos. Sres. Condes de Canilleros; su hermano, don Miguel; hermana política, doña Julia Flores de Lizaur y Bonilla; sobrinas Beatriz y Blanca Muñoz y Flores de Lizaur; tíos, tíos políticos, primos, primos políticos y demás parientes,

SUPPLICAN una oración por su eterno descanso y le ruegan asista al funeral que tendrá lugar hoy día 21, a las diez, en la Iglesia Parroquial de Santa María y seguidamente a la conducción del cadáver desde su domicilio, Plaza de Santa María, número 3, al cementerio de esta ciudad, por lo que le quedarán agradecidos.

Los Emms. Sres. Cardenal Primado de España y Cardenal Arzobispo de Sevilla, el Illmo. Sr. Obispo de Coria y otros Sres. Prelados, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Funeraria de San Juan.-Adrián Blanco, Clavellina, 2



Selección religiosa Ante el Congreso Eucarístico de Budapest

Instrucción Pastoral del Emmo. Cardenal Gomá

Jueves, 21 SANTORAL

La representación de España en el Congreso.—La obra de los Congresos eucarísticos internacionales.—Finalidades del Congreso de Budapest: el apostolado eucarístico; acto solemne de expiación y desagravio.—Doble motivo para incorporarnos a los fines del Congreso.—Atenciones de los organizadores con España.—La invitación al general Moscardó. El vino de España para las misas del Congreso, ofrenda simbólica de amor y sacrificio

Anselmo, Anastasio, sinaita, obispos; Simeón, obispo, Ananías, Arador, presbíteros, Tesifonte, Pucisco, Fortunato, Silvio, Vidal, Apolo Isacio, Crotato, mártires.

LA SALUTACION PASCUAL A LA VIRGEN... del oficio divino, exceptuando el del Triduo de la Semana Santa y el de Difuntos, se esaluda siempre a la Santísima Virgen con la antífona acompañada del versículo y seguida de la oración.

La tercera es la que empieza el Sábado Santo, y se extiende a todo el pascual. Naturalmente lleva consigo la alegría propia de estas fiestas...

Plácenos, amados diocesanos, notificaros que el Gobierno español nos ha invitado a que formáramos una sencilla misión que, presidida por Nos, asistiera en representación de España al futuro Congreso...

CULTOS PARA HOY

parroquias, la comunión de los santos Eucarísticos y por la Hora Santa. Misas a las siete, ocho, ocho y media y nueve...

Iglesia de la Preciosa Sangre.—Misas a las siete y media y nueve Rosario a las ocho. Santo Domingo.—Misas a las siete, siete y media, ocho, ocho y media, nueve, nueve y media...

CÁCERES -- PLASENCIA Servicio diario en magnífico ómnibus. SALIDA DE CÁCERES 3 Tarde DE PLASENCIA 9 Mañana a CÁCERES



La jornada es dura

y exige del hombre de trabajo un perfecto dominio de sus nervios. El que sepa mantener sus fuerzas en perfecto equilibrio durante el trabajo, evitando los dolores que atormentan nuestro cuerpo, disfruta doblemente de la vida. Recuerde a tiempo la

Cafiaspirina EL REMEDIO SOBERANO

Se vende dehesa en la provincia de Cáceres, a medio kilómetro de la estación de Casas de Millán (ferrocarril Madrid, Cáceres y Portugal), de 760 hectáreas...

Se vende dehesa

en la provincia de Cáceres, a medio kilómetro de la estación de Casas de Millán (ferrocarril Madrid, Cáceres y Portugal), de 760 hectáreas...

No lo olvides patrono: Reservar el puesto que tu obrero dejó para defender la Patria común, no es un deber moral, es obligación impuesta por la Ley. SERVICIO DE REINCORPORACION AL TRABAJO.

¡Arriba España!

Banco Hipotecario de España Cobro de semestres

Aviso a los prestatarios morosos. Cuando los prestatarios de este Banco Hipotecario que tengan pendiente de pago, habrá recibido directamente una circular recordándole la necesidad de que en plazo de 30 días...

En la capital de Hungría, y durante los días 25-29 del próximo mes de mayo se celebrará el XXXIV Congreso Eucarístico Internacional. Desde el de Amsterdam, que tuvo lugar el año 1924, se habían celebrado casi todos los Congresos Internacionales fuera de Europa...

Porque es signo de la unidad, la Eucaristía ha fundido en los Congresos Internacionales a gentes de todo país y de toda raza y lengua, siendo ellos verdaderos puntos culminantes del sentido de catolicidad y unidad que es propio de la Iglesia católica, apostólica, romana...

FIN ESPECIFICO DEL CONGRESO DE BUDAPEST

Al tratar del Congreso Eucarístico Internacional de Budapest, no podemos olvidar los fines específicos que sus organizadores se han propuesto, con la bendición del Papa...

La obra de los Congresos Eucarísticos Internacionales nació, como la totalidad de las grandes cosas de nuestra religión, y nuestra religión misma, de una pequeña semilla. Es la teoría del fermento, del grano de mostaza, de la simiente de virtud acérrima, parábolas todas de Jesús, que se verifica en todas las cosas grandes y de mayor eficacia que han visto los siglos cristianos...

Los mismos Congresos se han desarrollado según esta ley providencial del crecimiento lento a que Dios ha querido someter las obras del cristianismo, verdaderamente grandes. Nacen estos Congresos con el primero, celebrado en Lille, que cuenta con solos mil congregistas y tiene que celebrarse poco menos que a puertas cerradas...

OTRO DE LOS FINES DEL CONGRESO

El otro fin especial que se proponen los organizadores de este Congreso XXXIV de los Internacionales es que sea un acto solemne de expiación y desagravio, particularmente por los sacrilegios horrendos cometidos en Rusia, Méjico y España en los últimos tiempos. Qué reflexiones amargas se nos

sugieren aquí, amados diocesanos! España, la nación de la Eucaristía, de la Adoración Nocturna, de las «Custodias» célebres, de los Autos sacramentales, del «Alabado sea...» de la Loca del Sacramento, de las Adoratrices, de la adoración perpetua, de San Pascual Bailón y el Beato Rivera, ¡verse contada entre las naciones desgraciadas que se han distinguido por su odio a Dios y a sus cosas! ¡Rusia, Méjico y España! Son tres nombres que debieran resonar como tres fortísimos aldabrazos en el fondo de nuestras conciencias de católicos españoles...

Porque es así, amadísimos diocesanos. Sobre media España se han desencadenado las furias del infierno. Hombres malvados, como estas alimañas que en días de tormenta saltan en el polvo de los caminos, han pululado por todas partes y han arremetido en su locura contra Dios, contra el Dios de nuestros altares, y han causado un daño enorme: el daño de Dios ultrajado, que es la mayor desgracia que puede afligir a un pueblo...

Porque es signo de la unidad, la Eucaristía ha fundido en los Congresos Internacionales a gentes de todo país y de toda raza y lengua, siendo ellos verdaderos puntos culminantes del sentido de catolicidad y unidad que es propio de la Iglesia católica, apostólica, romana...

Terminamos estas sencillas reflexiones con las recomendaciones siguientes para lograr los fines que la Iglesia se propone en la celebración del Congreso Eucarístico de Budapest. 1.º Nuestros venerables sacerdotes, como preparación al mencionado Congreso, instruirán a los fieles que les estén encomendados, según la oportunidad, en los fines generales de los Congresos Internacionales Eucarísticos y en los especiales del celebradero en Budapest el próximo mayo.

REFLEXIONES

Terminamos estas sencillas reflexiones con las recomendaciones siguientes para lograr los fines que la Iglesia se propone en la celebración del Congreso Eucarístico de Budapest. 1.º Nuestros venerables sacerdotes, como preparación al mencionado Congreso, instruirán a los fieles que les estén encomendados, según la oportunidad, en los fines generales de los Congresos Internacionales Eucarísticos y en los especiales del celebradero en Budapest el próximo mayo.

2.º Hemos dado el encargo especial de procurar el vino para el Santo Sacrificio durante los días del Congreso para los sacerdotes de Budapest a persona de nuestra confianza, recogiendo a este fin las limosnas, por pequeñas que sean, que en su amor a la Eucaristía entreguen los fieles.

3.º El día 20 de mayo, domingo infraoctava de la Ascensión, es el más solemne del Congreso; este día se tendrán en Budapest las grandes comuniones generales. Coincidiendo con las que pueden organizarse como conclusión del mes de mayo podrá darseles la mayor importancia, encareciendo a los fieles la intención de la expiación y desagravio debidos por los católicos de España, de un modo especial, por los horrendos crímenes cometidos en nuestro país contra Jesucristo Sacramentado.

4.º Encarecemos a los encargados de parroquias e iglesias que a los ejercicios propios del mes de las flores añadan la oración para el feliz éxito del Congreso y les instruyan sobre las indulgencias que, aun sin concurrir a él, pueden ganar los fieles.

Mientras nos disponemos para emprender el largo viaje de Roma y Budapest, según os indicamos en estas exhortaciones, os damos a todos la bendición desde nuestro Palacio Arzobispal de Toledo, a 31 de marzo de 1938.

+ ISIDRO, Cardenal Gomá y Tomás, (Arzobispo de Toledo).

Aimacén de colonias DE Manuel Rodríguez Ramírez CARRETERA DE SALAMANCA Teléfono, 251 Cáceres

Propiedad de Cáceres

es en la pro Octubre, No 1937

ción número 1 y de cuatro rios de fines go el 0-20 por el importe ses de Octubre

ayo próx mo unfal.—El Pre

10 de abril de 1938. U Año Triunfal. CACERES: Claudio Moyano, 1-3. VALLADOLID.

